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■中国城市报记者 邢 灿

“当前，我们正处在‘十四
五’开局、全面建设社会主义现
代化国家开启新征程的重要历
史节点上。为实现紧迫的碳
达峰与碳中和目标，我国将全
面加速构建绿色低碳循环发
展经济体系，我国生态环境保
护也将步入减污降碳协同治
理新阶段，生态环境产业因此
迎来新一轮重要窗口期。”环
境商会会长、博天环境董事长
赵笠钧表示。

新一轮重要窗口期，环保
产业会有哪些发展新趋势？
日前，在由全国工商联环境商
会（以下简称环境商会）主办
的“2021 环境企业家媒体见
面会”上，记者了解到，未来传
统环境产业将逐步由增量转
入存量市场；生态环境领域不
断拓宽，产业边界逐渐模糊；
现代服务业特性进一步凸显，
产业转向以核心技术、核心产
品和核心服务能力三大硬核
驱动。

增量转入存量市场

以“十四五”规划和2030
年远景目标为发展机遇和重要
内容，10年内，生态环境将迎
来根本好转。赵笠钧认为，传
统环境产业将逐步由增量转入
存量市场，现代服务业特性进
一步凸显。

“未来5到10年，我国现存
的城市黑臭水体、垃圾处理、工
矿企业污染等一众短板会加速
补齐，传统环境治理工作将在
2030年左右收尾。这个过程
中，以投建为主的环境污染治
理市场行为将逐步退出，环境
产业进而转向以运维服务、提
质增效为主的存量时代。”赵笠
钧分析说。

对此，环境商会执行会长、
清新环境总裁李其林持相同观
点。李其林认为，新旧动能转

换的过程，虽然会对传统能源
行业的存量业务造成短期影
响，但新能源比例会持续提升，
加上传统环境业务在工程服务
之外还会有持续运营服务，长
期来看存量市场也依然存在比
较大的空间。

“碳达峰、碳中和背景之下
强调的是环保跟节能的协同创
新，因此大气环境板块的思路
也要随之转变，未来要逐步从
末端治理走到过程控制，甚至
走到前端控制，通过模式等创
新提升环境服务质量。”李其
林说。

环境商会副会长兼首席
环境政策专家骆建华在介绍
相关背景时表示，“30·60”碳
目标本身就是一个环境目
标，对环保产品将会产生巨
大的刺激作用，也可能会对
整个产业产生一种新的重置
或者变革。

“具体来说，环境产业将从
末端治理向源头控制转变，从
过去的单因子控制向协同控制
转变，从环境产业常规污染物
控制向特殊污染物控制转变。
基于这三方面新趋势，环境企

业可以在循环经济、环保设施
的低碳运行、非化石能源发展
等方面对低碳事业有所贡献。”
骆建华介绍说。

产业边界进一步模糊

赵笠钧表示，接下来，“30·
60”碳战略目标逐步落地，为经
济社会的全面绿色转型提供了
新的契机，“绿色+”理念将贯穿
经济社会的方方面面。

“减污降碳协同效应作用
下，生态环保工作在应对气候
变化、深化供给侧改革、促进我
国经济转型换挡、推动绿色发
展中将承担更大责任、发挥更
大作用，产业重点有望拓展到
促进能源结构调整、产业生态
绿色化转型、绿色生活等更广
泛的领域，产业边界随之进一
步模糊。”赵笠钧判断。

环境商会执行会长、威立
雅中国区副总裁、董事总经理
黄晓军对此也持相同看法。黄
晓军认为，未来企业的延伸和
边界会越来越模糊，环境企业
可以通过产业链的延伸，保护
产业逐渐进入循环经济。

新形势下，也将面临新机
遇。“不同业务的齐头并举，会
让企业内部产生新的利润，这
是企业健康发展和为社会提供
更好、更优服务的源泉。”黄晓
军表示。

在生态环境领域不断拓
宽，产业边界将进一步模糊的
背景下，环境企业也在调整项
目布局。黄晓军介绍说，威立
雅给包括燕山石化、化工园区
在内的石化行业实施过一体化
项目，如一次性能源的提供、能
源优化、能源再利用等。

科技驱动力进一步增强

科技创新是产业走向繁
荣发展的立身之本，是企业在
市场经济中披荆斩棘的制胜
之道。

“当前，依靠资本跑马圈地
的时代接近尾声，产业转向以
核心技术、核心产品和核心服
务能力三大硬核驱动，科技创
新作用进一步凸显，环境企业
依靠科技自立自强的意愿也进
一步加强，科技创新成为经济
高质量发展的重要引擎。”赵

笠钧认为，未来环境产业科技
驱动力进一步增强。

环境商会执行会长、首创
股份总经理杨斌分析，过去环
境产业始终是具有工程特色的
末端治理，这与城市化进程息
息相关。随着生态文明建设的
提出和“30·60”碳目标的确
立，经济发展从高速向重质量、
重效率转变，环境领域也将迎
来低碳时代的产业价值链重
构，未来必将向高质量精益运
营服务的发展模式转变，这也
是一个巨大挑战。

“环境企业需要通过数字
运营有效降低能源消耗，通过
完善的工艺技术实现有组织排
放、重要资源和能源回收。”杨
斌表示。

针对这一新趋势，环境企
业已经有所行动。据杨斌介
绍，首创股份已经在科技研发
方面有所布局，即将建成的东
坝污水处理厂应用的3Rwater
技术，正是围绕可循环以及资
源能源再平衡的核心展开的，
让传统污染治理单元成为新的
资源能源中心，成为碳中和的
贡献者。
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■中国城市报记者 马 源

2020年初，国家发改委、
生态环境部发布《关于进一步
加强塑料污染治理的意见》，规
定到2020年底，全国范围餐饮
行业禁止使用不可降解的一次
性塑料吸管。该禁令从今年1
月1日开始实施，主要替代产
品包括聚乳酸（PLA）、纸等材
质制成的可降解吸管。

纸吸管或 PLA吸管尽管
做了固化防水处理，但仍有不
少消费者表示这两类吸管“易泡
软”，很影响口感。3月9日，在
北京中关村工作的王筱下班后

前往公司附近一家奶茶店买奶
茶，纸吸管的使用体验让她并不
满意：“喝热饮撑不了几分钟就
变软了，感觉像在吃卫生纸。”

近期，对于可降解吸管的
吐槽经常出现在各类社交平台
上。喜欢喝奶茶的成都市民梁
微如今点奶茶外卖的频率明显
减少。“泡久后的纸吸管有一股
纸味，而且奶茶里的珍珠、芋圆
却都吸不上来。”

PLA吸管虽然没有纸味，
但习惯了塑料吸管的消费者仍
然有些不适应。“PLA吸管吸几
口就瘪了，还无法恢复原状。”
王筱说，“PLA吸管看起来和塑

料吸管很相似，但在热饮里泡
久了也会变软。”

记者发现，多数餐饮店铺
首选纸吸管作为替代品，也有
少数店铺同时提供PLA吸管
备选。但这两种吸管都遭到各
种吐槽，不少消费者对以纸吸
管或PLA吸管代替塑料吸管
实现绿色环保表示怀疑。

零废弃联盟塑料部门负责
人岳彩绚认为：“目前国内缺乏
环保吸管生产行业的统一标
准，生产厂家鱼龙混杂，而且
PLA吸管高售价所带来的利润
空间，可能使部分不良厂家打
着环保的旗号，生产不合格的

产品。”
记者还了解到，一些较大

的餐饮企业严格遵循规定，替
换掉了塑料吸管，但是也有很
多小餐饮店依旧使用塑料吸
管。“听说不让用塑料吸管了，
但具体什么规定不太清楚。”西
安友谊西路一家快餐店负责人
说，“也没有人通知，就先用塑
料的呗，等检查严格了再说。”

岳彩绚表示，虽然纸吸管
或PLA吸管是可降解产品，用
它来代替塑料吸管确实能减少
塑料污染，但目前没有专门针
对降解塑料的垃圾回收箱，也
就是说，如果将可降解环保吸

管和普通塑料吸管或者其它生
活垃圾混在一起进行处理，无
法达到最初使用环保材料的目
的，所以无论纸吸管还是PLA
吸管，都不是绿色环保的“终极
形态”。

“减少塑料制品的使用是
必然趋势，对生产者而言，需要
不断创新，并且形成规范统一
的行业标准；对消费者而言，需
要慢慢习惯环保吸管的体验，
或尽量减少使用频率，可以自
带杯子购买饮品；对政府层面
而言，需要建立可降解塑料垃
圾回收箱和后端的回收机制。”
岳彩绚如是说。
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植树造林，
让春天靓起来

今年 3月 12日是我国新
森林法颁布后的第一个植树
节。多年来，一个个坚守平
凡岗位造林、护林、兴林的
“绿色使者”，像一缕缕春风，
悄悄吹绿大地。广大志愿者
积极参加全民义务植树活
动，把绿色播种在大地上，把
绿色发展理念播种在人们心
里。 图为河北省丰宁满族
自治县千松坝林场，造林队
员利用骡队运送树苗。

新华社发 王立群摄


